

Precursores de la Cultura y Educación en Curicó

2º Parte

Nos referimos en esta ocasión a la rama femenina de este interesante núcleo intelectual que fueron las hermanas Urzúa Cruzat.

Leonor Urzúa Cruzat: Nace en "Cabeza de Paredones" departamento de Vichuquén, tierra de magnífica belleza y empuje, que ha dado numerosos poetas y artistas al país.

Leonor se educó en Curicó, fue precoz y talentosa y desde los 10 años escribió con corrección y belleza. Lo que le permitió colaborar en diarios y revistas nacionales y extranjeras dando lustre a las letras curianas.

Publicó sus obras "Almanaque de la Mujer", "Flores Incautas", "Colección de Cuentos y estudios Literarios" (1912), "Cuentos Chilenos", del cual nos diera Don Leónateo Eliz, quien lo prologó: "Cada cuento".



Don Domingo Urzúa Cruzat, hermano de Leonor, cofundador del Liceo para Señoritas «Urzúa Cruzat», talentoso hombre de ciencias e inventor.

es una fotografía a nuestra sociedad, de nuestras costumbres, de nuestros rasgos étnicos, con los prejuicios y alaxismos heredados. El alma popular se agita emocionada en sus páginas.

Escribió también versos y novelas que dejarán inéditas.

En el campo educacional, como ya lo señalamos en la primera parte de este trabajo, doña Leonor, fue fundadora con sus hermanos, del primer establecimiento de educación secundaria femenina que se llamó Liceo Urzúa Cruzat, plantel que entregara enseñanza humanística de alto valor educacional y cultura a varias generaciones de mujeres curianas. Una clara demostración de ésta fue la creación en el mismo

Liceo, de la Academia Literaria y Ma-

sical, que se denominó Mercedes María del Solar y cuya directora encabezó doña Leonor.

Debemos agregar que como reconocimiento a la trascendente importancia que tuvo este centro cultural en la capacitación y formación intelectual de la mujer aceptaron cargos en el directorio de éste las damas más prominentes y de mayor figuración en los círculos intelectuales y sociales de la República, como doña Victoria Subercaseaux de Vicuña Mackenna, como presidenta honoraria y como directora las descendientes de la que fuera la ilustre escritora que diera nombre a la Academia, Doñas Amelia Solar de Claro y Carolina Recabarren.

Después de haber hecho camino y conciencia en la necesidad de la formación secundaria femenina durante 12 años, este establecimiento cierra sus puertas dando margen a la creación al Liceo fiscal de Niñas en el año 1912.

Los muebles y equipación del Liceo Particular Urzúa Cruzat fueron donados por esta familia a la Escuela Proletaria, la que sería posteriormente Escuela Juan Ternero. Con este generoso gesto de entrega y dedicación a la educación, Doña Leonor y sus hermanas cierran sus actividades en este campo en Curicó y, aún cuando pensaron retirarse de las labores docentes fundan en Quirihue y Rengo los Liceos Santa Cecilia, continuando así con el imperativo educacional.

Leonor Urzúa Cruzat, notable hija de nuestra provincia sólo nació su capacidad y apagó su

brillo, sometida al padecimiento de una enfermedad incurable que la hizo retirarse por prescripción médica al silencio y el estudio de la pacífica ciudad de Constitución pasando sus últimos años y falleciendo allí el 2 de Septiembre de 1924. En el comienzo de una primavera, cuando las flores asomaban sus brotes y corolas, para verla partir envuelta en un halo de color y perfume que dieran las flores ya cultivadas.

El escritor H. Bórquez Solar, durante una visita al cementerio de ese balneario costino nos narra: "De improviso hemos ido de sobre una lápida, Leonor Urzúa Cruzat, hija de Curicó".

¿Sólo eso reservamos para las lumbres que nos dieran prestigios y abundantes y benéficos frutos?

La actuación de esta destacada mujer alcanzó gran relevancia y proyección nacional e internacional; aplaudieron su labor: Gaspar Nájera de Ace, y Emilia Pardo Bazán elogió su revista "La Mujer", que tuvo circulación en el país, en toda América del Sur y en España a fines de siglo pasado (1892-1900).

Los amigos de la Biblioteca Municipal "Tomás Guevara", se hacen un honroso deber en señalarla como una de las mujeres más destacadas y visionarias del ambiente educacional y cultural de nuestra tierra. Referencias: Desarrollo Intelectual de Curicó, del Padre Pavez y Diario La Prensa, año 1943.

Maria Nona de Alcantara. Por la Agrupación de Amigos de la Biblioteca Municipal Tomás Guevara de Curicó. Curicó, mayo 21 de 1998.

de Prensa (Curicó) 671.19
26-5-98 p. M

Precursores de la cultura y educación en Curicó. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Precursoros de la cultura y educación en Curicó. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa